

## Beschlussvorlage

Vorlagen Nr.  
**24/030**

Status:

öffentlich

### **Kostenanpassung verlässliche Kinderferienbetreuung**

#### Beratungsfolge:

Nr.	Gremium	Datum	Zuständigkeit	Status	Beschluss
1.	Ausschuss für Kinder, Jugend und Soziales	27.02.2024	Empfehlung	öffentlich	
2.	Verwaltungsausschuss		Empfehlung	nicht öffentlich	
3.	Rat der Stadt Aurich		Beschluss	öffentlich	

#### Beschlussvorschlag:

Der Rat der Stadt Aurich beschließt eine Modifikation der verlässlichen Kinderferienbetreuung.

Hierbei soll es zum einen eine Anpassung hinsichtlich der Betreuungszeiten geben und im Hinblick auf reduzierte Fördergelder, zum anderen auch eine damit verbundene Anpassung der bisherigen Kostenstruktur, um eine nachhaltige und qualitative hochwertige Betreuung auch zukünftig sicherstellen zu können. Bei dem Beschlussvorschlag soll der Aspekt von Vereinbarkeit von Familie und Beruf Beachtung finden. Die bisherigen Kosten der verlässlichen Kinderferienbetreuung belaufen sich auf 40 € für Alleinerziehende und 60 € für Paare.

Die neuen Kosten für die Kinderferienbetreuung werden wie folgt vorgeschlagen:

#### Betreuungsmodell I: Vormittagsbetreuung

Mo. – Fr.: 08.00 – 13.00 Uhr (inkl. Mittagessen)

- 35 € Alleinerziehende
- 50 € Paare
- Optionale Möglichkeit, geplanten Tagesausflug hinzubuchen (pauschal 5€)

#### Betreuungsmodell II: Ganztägige Betreuung

Mo. – Fr.: 08.00 – 16.00 Uhr (inkl. Mittagessen)

- 55 € Alleinerziehende
- 70 € Paare
- Die Kosten des Tagesausflugs sind in diesem Modell bereits integriert

Für beide Betreuungsmodelle wird beschlossen, dass ab dem zweiten Kind pro weiteres Kind 20 Prozent Ermäßigung eingeräumt werden (Alleinerziehende und Paare).

Der Rat stimmt der vorgeschlagenen Anpassung der Betreuungskosten zu.

#### Sachverhalt:

Während der Oster-, Sommer- und Herbstferien bietet die Offene Kinder- und Jugendarbeit der Stadt Aurich eine kontinuierliche und verlässliche Kinderferienbetreuung für Kinder im Alter von 6 bis 12 Jahren an. Grundsätzlich können alle berufstätigen Eltern ihre Kinder zur Kinderferienbetreuung anmelden, sofern sie in Aurich leben oder arbeiten. Die Betreuung richtet sich an die Familien, bei denen entweder beide Elternteile oder ein alleinerziehendes Elternteil in den jeweiligen Ferien arbeiten muss/müssen. Die Betreuung findet zwischen 8.00 und 16.00 Uhr in den Räumlichkeiten des Jugendzentrums am Breiten Weg 24 in Aurich statt, wobei die Hol- und Bringzeiten jeweils eine halbe Stunde vor bzw. nach den Betreuungszeiten sind. Die Platzvergabe erfolgt nach Anmeldung und entsprechender Dringlichkeit. Das durchführende Team der Kinderferienbetreuung legt großen Wert auf ein ausgewogenes pädagogisches Konzept. Hierzu gehören neben kleinen Aktionen, Spielen und regionalen Ausflügen während der Betreuungszeit auch die gemeinsamen Mahlzeiten (Frühstück und Mittagessen).

Die Kinderferienbetreuung in Aurich erfreut sich großer Beliebtheit und trägt maßgeblich zur Vereinbarkeit von Beruf und Familie bei, da für berufstätige Eltern die Betreuung der Kinder in den Ferien oft eine große Herausforderung darstellt. Insbesondere wenn keine Großeltern oder sonstige Familienangehörige für die Betreuung zur Verfügung stehen.

Hintergründe für die neuen Betreuungsmodelle sind:

1. Interne Evaluation (Verlagerung der Abholzeiten)  
Die interne Statistik aus dem Jahr 2023 hat ergeben, dass von insgesamt 136 verlässlichen ganztägigen Betreuungen, 106 Mal eine vorzeitige Abholung erfolgt ist. Diese Erkenntnis soll in die zukünftige Planung und Konzeption der Kinderferienbetreuung einfließen, sodass auch Arbeitszeiten der Betreuungskräfte effizienter eingesetzt werden können und die Anzahl der Betreuer:innen sich an die Anzahl der Kinder (Modell I und II anpasst).
2. Kürzung der Fördergelder durch den Landkreis um 50 Prozent für die Kinderferienbetreuung  
Durch die Halbierung der Fördergelder im Jahr 2024 erhöht sich das bestehende Defizit erheblich. Zum Vergleich: Der Landkreis gewährte im Jahr 2019/2023 einen Zuschuss von jeweils rund 12.000 Euro für die Kinderferienbetreuung, welche sich (bei voraussichtlich ähnlichen Anmeldungen) nun auf rund 6.000 Euro verringern wird.

Hinweis: In 2023 wurden bereits erste Anpassungen durchgeführt. Zum einen bringen sich die Kinder ihre eigene Brotdose mit dem Frühstück mit (analog zur Schule) und zum anderen wurde die Anzahl der Ausflugstage von zwei auf einen Tag reduziert, um Eintritts- und Busfahrtkosten zu minimieren.

Vergleichswerte aus der Region von anderen Städten/Kommunen die eine verlässliche Kinderferienbetreuung anbieten:

- Ihlow (8- 13:30 Uhr) 50€
- Wiesmoor (7:00- 13:00 Uhr) 50 €
- Emden (7:30- 15:00 Uhr) 37,50 € + 30 € Verpflegung
- Großefehn (7:30 – 13:30) 50 €

### Finanzielle Auswirkungen:

Neben den allgemeinen Preissteigerungen und Inflation wirken sich die gestiegenen Energiekosten, Verbrauchsmaterialien und gestiegenen Lebensmittelkosten auf die Gesamtkosten der Kinderferienbetreuung aus. Ein erheblicher Teil der Kosten für die Kinderferienbetreuung entfällt jedoch auf das Personal, einschließlich der pädagogischen Fachkräfte. Die Umsetzung der zwei Betreuungsmodelle ermöglicht eine effizientere Personalplanung (Anpassung der Betreuungskräfte an die reale Anzahl der zu betreuenden Kinder) wodurch die Personalkosten etwas gesenkt, jedoch durch die Halbierung der bisherigen Zuschüsse durch den Landkreis nicht gänzlich kompensieren werden können.

Die bereits erfolgten Anpassungen (siehe oben: Frühstück und reduzierte Ausflüge) in Kombination mit den für die ganztägige Betreuung moderat erhöhten Kosten sorgen dafür, dass das Defizit ungefähr gleichbleibend ist.

### Qualitätsmerkmal Familiengerechte Kommune:

Die verlässliche Kinderferienbetreuung trägt dazu bei, die Vereinbarkeit von Familie und Beruf zu fördern. Die Ferienbetreuung ermöglicht es berufstätigen Eltern, ihren beruflichen Verpflichtungen nachzukommen, auch wenn die Schulen geschlossen sind. Dies trägt dazu bei, dass Eltern ihre Arbeitspläne besser koordinieren können, was wiederum die berufliche Stabilität und finanzielle Sicherheit fördert.

Ferienbetreuung schafft eine verlässliche und strukturierte Umgebung für Kinder während der Ferienzeiten, wodurch Eltern ihre beruflichen Verpflichtungen ohne große Unterbrechungen wahrnehmen können. Die Ferienzeit kann für berufstätige Eltern, insbesondere, wenn sie keine zusätzliche Unterstützung durch Großeltern oder andere Familienangehörige haben, stressig sein. Die Verfügbarkeit von Kinderferienbetreuung entlastet Familien, indem sie eine sichere und betreute Umgebung für Kinder schafft. Zeitgleich wird die soziale Kompetenz der Kinder gefördert. Dies trägt nicht nur zur individuellen Entwicklung der Kinder bei, sondern fördert auch das soziale Miteinander in der Gemeinschaft.

Die Möglichkeit der Kinderferienbetreuung ist besonders wichtig, um die Gleichberechtigung der Geschlechter zu fördern. Wenn beide Elternteile berufstätig sind, ermöglicht die Ferienbetreuung beiden Geschlechtern, ihre beruflichen und familiären Verpflichtungen zu erfüllen.

Die verlässliche Kinderferienbetreuung der Stadt Aurich ist ein wichtiges Qualitätsmerkmal im Rahmen der Familiengerechten Kommune, um Familien in unterschiedlichen Lebenssituationen zu unterstützen und eine familienfreundliche Umgebung in Aurich zu schaffen.

### Auswirkungen auf den Klimaschutz:

Weniger Emissionen durch die Reduktion der Ausflüge (mit dem Bus) sowie Fokus auf regionale Veranstaltungsorte.

Durch die Reduktion der Ausflüge, mit dem Bus und dem Fokus auf regionale Angebote gibt es eine Verringerung des CO<sub>2</sub>-Ausstoßes, der einen erheblichen Beitrag zu Treibhausgasemissionen leistet. Die Reduktion von Busausflügen trägt dazu bei, den ökologischen Fußabdruck der Kinderferienbetreuung zu minimieren.

Zudem wird ein Bewusstsein für Umweltthemen bei den Kindern geschaffen. Dies kann zu einem nachhaltigen Verhalten und einer umweltfreundlichen Einstellung beitragen.

gez. Feddermann